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RAPPORT D’ACTIVITÉS DU SDLE 

1er octobre au 31 décembre 2022 

 

 
 
COMITÉS D’ACCEPTATION DES PROJETS  

 

Comité de la Mesure Soutien au travail autonome  

Aucune rencontre pour cette période. 

 

Comité du Fonds de développement des entreprises d’économie sociale 

Aucune rencontre pour cette période. 

 

Comité d’investissement 

 

Date du comité Dossier Montant 

14 décembre 

FS2208-701 
Baie-Saint-Paul 

FLI-Relève 20 000 $ 

FR2210-706 
Baie-Saint-Paul 

FLI-FLS 60 000 $ 

 

Projets spéciaux 

 

Date de décision Dossier Montant 

8 octobre 
SPCA Charlevoix 
Amélioration de la capacité d’accueil des chats pour adoption 

5 000 $ 

 

Mise en valeur du fleuve Saint-Laurent 

 

Date de décision Dossier Montant 

14 décembre 
Musée maritime de Charlevoix 
Bonification de l’offre muséale et expérientielle du Musée à titre 
d’attrait touristique majeur 

5 000 $ 

 

 

Fonds parc industriel de Saint-Urbain 

 

Date de décision Dossier Montant 

3 octobre Finition Béton Charlevoix, projet Galv-Éco 8 332 $ 
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Nos investissements du 1er octobre au 31 décembre 2022 

 

Fonds Nombre de dossiers Montants accordés 
Investissements 

générés 
Emplois créés et 

maintenus 

FLI 
1 

42 000 $ 69 300 $ 2 

FLS 18 000 $ 29 700 $ 1 

FLI-Relève 1 20 000 $ 131 062 $ 3 

FRCN 5 196 960 $ 468 757 $ 30 

Projets spéciaux 1 5 000 $   

Mise en valeur du Fleuve 
St-Laurent 

1 5 000 $   

Parc industriel régional 1 8 322 $   

Total 10 295 292 $ 698 819 $ 36 

 

 

Rencontres avec des promoteurs 

Séances d’information 18 
Suivis  32  
Plan d’affaires et pro forma 21 
Recherche de financement 5 
 
 

L’équipe de professionnels a rencontré 16 nouveaux clients pour environ 20 heures de travail. Elle a effectué 9 visites 
d’entreprises (physiques ou virtuelles) clientes pour un suivi et 0 visite (physiques ou virtuelles) à des entreprises ciblées 
comme clientèle potentielle. 

  

76 
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Développement rural et économique 
 
Rencontre avec Evol : Noémi Harvey, la nouvelle directrice régionale de la Capitale-Nationale chez Evol (anciennement 
Femmessor), est venue rencontrer l’équipe du SDLE le 3 octobre afin de discuter de leur nouvelle offre qui permettra de 
faciliter nos collaborations sur les projets entrepreneuriaux régionaux. 
 
Développement du vélo - Parcours ruraux : La MRC de Charlevoix et la MRC de Charlevoix-Est ont donné le mandat à Pierre 
Bouchard de poursuivre les démarches de développement des parcours ruraux sur le territoire de Charlevoix. Ce mandat 
fait suite à la réalisation et au déploiement du Plan directeur de développement du vélo hors route réalisé par Vélo 
Charlevoix en 2021. Le concept de Parcours ruraux consiste à enchaîner d’une manière continue des voies cyclables hors 
route diverses afin de relier certains pôles de ce réseau et faire découvrir les coulisses de la région. On pédalera donc sur 
des bouts de rang en garnotte, des chemins forestiers ou sentiers double trace qui contournent des champs ainsi que sur 
des chemins agricoles et quelques segments pavés. La beauté des panoramas, la richesse des expériences et la qualité des 
coups de pédale sont aussi formidables qu’insoupçonnées. Puisque des voies sont déjà créées, ces parcours ne requièrent 
que du repérage, des démarches pour les droits de passage et le balisage. Ils représentent des façons originales et peu 
couteuses d’attirer des cyclistes dans la région. 
 
Rencontre des conseils municipaux : Suite aux dernières élections municipales, Karine et Anne ont amorcé des rencontres 
avec les nouveaux conseils municipaux pour présenter le rôle de la MRC, les services et départements et les outils 
financiers disponibles.  (17 octobre Isle-aux-Coudres ; 28 novembre Baie-Saint-Paul). 
 
Mois de l’économie sociale : Dans le cadre du mois de l’économie sociale, une activité a eu lieu le 29 novembre à l’église 
de Saint-Joseph-de-la-Rive sous le thème « L’économie sociale pour se réapproprier nos lieux collectifs ». Une quarantaine 
de personnes ont participé et ont exploré ensemble des avenues possibles pour la requalification de l’église. L’activité 
était organisée conjointement avec la MRC de Charlevoix-Est, Microcrédit Charlevoix et le Pôle des entreprises d’économie 
sociale de la Capitale-Nationale.  
 

 
 
  

https://www.evol.ca/a-propos/organisation/


5 

Rapport d’activités du 1er octobre au 31 décembre 2022 

 
Voisins solidaires : Myriam C. a participé à une rencontre de concertation de la communauté de pratique de Voisins 
solidaires le 15 décembre. Elle vise à partager les bons et mauvais coups de diverses organisations qui bénéficient, comme 
nous, de cette subvention. Prochainement, des protocoles d’entente seront établis avec les 6 municipalités et la MRC de 
Charlevoix pour favoriser la distribution des sommes et la création de projets mobilisant dans les municipalités.  
 
CECC : Une rencontre a été organisée le 19 décembre avec les élus de la MRC, Karine et Anne afin de discuter avec Sylvain 
Gaudreault, le nouveau directeur du CEGEP de Jonquière et Marie Aboumrad, directrice du Centre d’études collégiales en 
Charlevoix.   
 
Investissement Québec : Karine, Annabelle et Marie-Noëlle ont participé à un diner-rencontre le 21 décembre avec Luc 
Régnier, directeur régional principal, Luc Paradis, conseiller d’affaires principal et Pierre Pelletier, directeur de compte 
principal chez Investissement Québec. Cette rencontre avait pour but de faire connaissance afin de développer des liens 
permettant la collaboration dans la réalisation de projets, de présenter les services d’Investissement Québec et 
d’échanger sur les enjeux, défis et projets de notre MRC. Les membres de la rencontre ont ensuite effectué une visite 
d’entreprise. 
 
Alliance économique de la Capitale-Nationale : L’équipe du SDLE participait le 6 octobre à la rencontre de l’Alliance 
économique de la Capitale-Nationale à l’Hôtel Musée Premières Nations situé à Wendake. Cette rencontre avait pour 
objectif de présenter les bons coups des différents acteurs de la Capitale-Nationale et de faciliter le réseautage entre les 
intervenants. Le Secrétariat à la Capitale-Nationale qui organisait cette rencontre a réuni les MRC de la Capitale-Nationale, 
la Ville de Québec, la Ville de Lévis, Investissement Québec, Développement économique Canada (DEC) et la Banque de 
développement du Canada (BDC). 
 

 

Le SDLE, présent dans le milieu 
 
7 octobre : Annabelle et Martin ont participé à la présentation des résultats de l’étude de valorisation du projet d'emplois 
collectifs lancé par l'Association des gens d'affaires de Baie-Saint-Paul. Cette étude réalisée par Thulé Évaluation avait été 
soutenue financièrement par le DSI. Les résultats ont été présentés aux partenaires régionaux de cette démarche. Premier 
constat: plusieurs des organisations présentes opèrent sur l'ensemble du territoire de Charlevoix (Tourisme Charlevoix, 
SADC de Charlevoix, Chambre de commerce de Charlevoix et Services Québec). Il a donc été naturel de proposer d'étendre 
ce projet au Grand Charlevoix afin de faire bénéficier à tous de cette nouvelle expertise qui contribue à contrer la pénurie 
de main-d'œuvre dans l'univers de la restauration. Anne est mandatée pour siéger à ce comité régional. 
 
18 octobre : Anne a participé à un dîner-discussion avec l’Innovateur en Chef du Québec, Luc Sirois.  Cet atelier était 
organisé par Québec International.  Un réseau de conseillers en innovation sera mis en place au début 2023 et des 
formations adaptées seront offertes à nos conseillers AEQ qui leur permettra d’obtenir une attestation. 
 
21 octobre : Karine et Anne ont rencontré Gabrielle Leblanc et Emilie-Jade Poliquin de l’INRS ruralité afin de nous présenter 
la séquence qui s’en vient pour l’implantation de ce projet de nouveau centre de recherche et de formation sur les thèmes 
liés à la ruralité dans Charlevoix.  
 
24 octobre : le SDLE participait à une rencontre de consultation, impliquant les deux MRC de Charlevoix, organisée par la 
Direction de santé publique CIUSSS de la Capitale-Nationale. Les objectifs de la consultation sont les suivants : 1. Informer 
et mobiliser les participants à propos des enjeux des changements climatiques sur la santé et des grandes stratégies pouvant 
être mises en place. 2. Contribuer à l’évaluation des vulnérabilités aux changements climatiques. 3. Identifier les défis et les 
enjeux populationnels et territoriaux en lien avec les changements climatiques, la santé et l’équité. 4. Mieux connaître les 
forces et les initiatives porteuses sur le territoire. 
 
27 octobre : Une demi-journée d’ateliers a été organisée pour les promoteurs qui ont participé au Lab Créatik au printemps 
dernier. Trois ateliers étaient offerts : Modèle d’affaires responsable, Impact social et ancrage dans le milieu et Sources de 
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financement possibles pour mon projet. Une quinzaine de personnes ont participé à l’activité organisée et animée par les 
MRC de Charlevoix et Charlevoix-Est et le Pôle des entreprises d’économie sociale de la Capitale-Nationale, en collaboration 
avec Microcrédit Charlevoix. 
 
7 novembre : Mylène a participé au dîner-conférence « La société d’acquisition pour l’économie sociale » organisé dans le 
cadre du mois de l’économie sociale, en partenariat avec le Fonds d’emprunt de Québec, La Station, la Coopérative de 
développement régional du Québec, région Capitale-Nationale/Chaudière-Appalaches (CDRQ), la Maison de la coopération 
et de l’économie solidaire de Québec (CDEC) et le Pôle des entreprises d’économie sociale de la Capitale-Nationale. Ces 
partenaires travaillent à mettre sur pied une société d’acquisition transitoire (SAT), laquelle aurait pour principale mission 
d’acquérir des entreprises libérales afin de les revendre et de les convertir en entreprises d’économie sociale. 
 
22 novembre : Au Camp le Manoir, l’équipe de la Chambre de 
commerce accueillait les partenaires, commerces et utilisateurs de 
La Chouenne afin de souligner le premier anniversaire de cette 
monnaie locale charlevoisienne. Le SDLE était présent à titre de 
partenaire et a participé à l’activité de remue-méninges et aux 
échanges afin de définir les actions à réaliser pour la suite de cette 
démarche de sensibilisation à l’achat local. 
 
29 novembre : Karine et Annabelle ont participé à l’atelier de 
validation volet partenaires de la planification stratégique de 
Tourisme Charlevoix. La rencontre animée par Vignola Stratégies a permis de prendre connaissance des constats, enjeux et 
orientations priorisés dans le processus de planification de l’organisme. L’apport des partenaires lors de cette rencontre a 
permis de valider et de compléter ces données.  Anne a participé à ce même atelier réalisé le 16 décembre. 
 
1er décembre : Anne a participé à la présentation du « Portrait de la Capitale-Nationale et des MRC, novembre 2022» auquel 
la MRC a collaboré. Cette publication réalisée par l’équipe des études économiques et veille stratégique de Québec 
International dévoile le portrait de la région administrative de la Capitale-Nationale, des six municipalités régionales de 
comté (MRC) et des entités territoriales, dont l’agglomération de Québec et Wendake. 
 
1er et 6 décembre : Les membres du SDLE ont participé à des séances d’information en ligne de l’Institut national de 
recherche scientifique (INRS). La présentation avait pour objectifs de présenter le projet aux conseillers de la MRC de 
Charlevoix et de Charlevoix-Est, à enrichir la vision du projet et à préciser sa niche scientifique. Ainsi, l’INRS souhaite mener 
un exercice de concertation auprès de la communauté scientifique et des acteurs-clés du milieu afin de mieux définir les 
orientations scientifiques du nouveau centre régional. 
 
12 décembre : Annabelle a participé à l’atelier d’idéation de la Place-de-la-Rive réalisé par le comité Cratère et marées. Cet 
atelier, réalisé à la salle communautaire de l’édifice Jean XXIII, avait pour objectif de rassembler les intervenants-clés de 
Saint-Joseph-de-la-Rive pour le développement de l'ancienne école afin de définir sa vocation, son modèle de gestion et la 
vision commune de ce site rassembleur. 
 
21 novembre, 13 et 15 décembre : Plan montagnes : Annabelle a participé aux rencontres des comités de pilotage des zones 
montagnes. Ces comités sont formés des municipalités et des MRC inhérentes aux zones des montagnes. Les deux 
rencontres animées par Vignola Stratégies ont permis de valider le diagnostic par zone identifiée et le processus de 
concertation qui débutera en janvier 2023. C’est quoi le Plan montagnes? Une initiative du ministère du Tourisme qui invite 
neuf régions reconnues pour leurs montagnes à lui soumettre un plan sur quatre saisons pour diversifier leur offre 
touristique et faire face aux enjeux climatiques. Charlevoix présentera un plan avec quatre zones identifiées pour la région, 
de ces quatre zones deux sont incluses dans la MRC de Charlevoix (zone du Massif et zone des Montagnes). La MRC a été 
sollicitée pour participer aux différentes étapes de mise en place de cette démarche. Les neuf ATR ciblés pour ce plan se 
partageront l'enveloppe de 9 M$ pour l'élaboration de leurs plans montagnes régionaux respectifs.  Anne participe aux 
rencontres du comité de gestion de ce Plan. 
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Accompagnement et suivi auprès d’organismes et comités municipaux 
 
Sentier de la Rive 
Myriam C. et Annabelle accompagnent le comité de relance du projet. Durant ce trimestre, six rencontres de suivis ont eu 
lieu soit les 6 et 11 octobre, les 16 et 22 novembre et les 7 et 15 décembre. 
 
Le 28 octobre, la MRC de Charlevoix a déposé une demande d’aide financière pour le projet du Sentier de la Rive au 
programme de subvention Fonds d’action québécois pour le développement durable (FAQDD).  Ce Fonds vise notamment 
à valoriser et préserver le patrimoine naturel et la vitalité culturelle grâce à une concertation accrue avec les communautés 
d’accueil et les communautés autochtones; à soutenir les initiatives visant à promouvoir le tourisme lent, la mobilité douce 
et l’achat local, ainsi que toute initiative permettant d’augmenter la rétention des dépenses touristiques dans l’économie 
locale; à favoriser la mobilité durable et les solutions de transport à faible empreinte carbone grâce à une gestion concertée 
de la destination et à atténuer les écarts de saisonnalité en prolongeant la saison touristique et en favorisant une offre 
touristique 4 saisons plus résiliente, diversifiée et durable en concertation avec le milieu.  
 
Nous avons également rencontré Pierre Harvey et Daniel Auclair qui ont réalisé l’étude de faisabilité du projet en décembre 
2009. Les rencontres du 11 octobre et du 7 décembre ont permis de clarifier le mandat de mise à jour de cette étude de 
l’aménagement de la piste multifonctionnelle du Sentier de la Rive. Une offre de services sera présentée en début d’année 
2023. 
 
Rencontre stratégique de Vélo Charlevoix 
Annabelle et Myriam C. ont organisé et animé une rencontre stratégique avec les membres du conseil d’administration 
ainsi que les salariés de l’organisme Vélo Charlevoix le 15 octobre. Cette démarche a permis de mettre en lumière les actions 
à mettre en place et à les prioriser afin d’atteindre les objectifs et la vision établis par les membres de l’organisme. 
 
Planification stratégique de Petite-Rivière-Saint-François 
Plusieurs rencontres (12 octobre, 6 décembre et 21 décembre) ont eu lieu avec l’agente de développement de la 
municipalité afin d’organiser la démarche de planification stratégique. Du 19 octobre au 3 novembre, un sondage, qui visait 
à recenser les forces vives de la municipalité et les citoyens intéressés à s’impliquer dans la planification « Rendez-vous 
Petite-Rivière 2023-2028 », a permis de dresser une liste de candidats pour le comité de pilotage. Une rencontre avec le 
conseil municipal, l’agente de développement et le directeur général de la municipalité le 8 décembre a permis de choisir 
la composition du comité de pilotage du projet parmi les candidats intéressés et répondant à divers critères. Le comité se 
rencontrera pour la première fois au début janvier 2023.  
 
Planification stratégique de Saint-Hilarion  
L’automne a permis de finaliser le diagnostic de la municipalité et de planifier la journée de consultation publique (29 janvier 
2023) en collaboration avec le comité de pilotage du projet et l’équipe municipale (rencontres les 26 octobre, 2, 16 et 21 
décembre). Un sondage a aussi été mis en place afin de consulter les jeunes de 12 à 17 ans vivant à Saint-Hilarion en 
collaboration avec le Centre éducatif Saint-Aubin.  
 
Accompagnement du bureau coordonnateur du CPE Soleil à la lune 
Myriam C. accompagne l’organisme dans le déploiement de Relais éducatifs sur le territoire et la mise en place et le 
financement d’un projet pilote qui vise la rétention des responsables en service de garde via une programmation en 
collaboration avec Diane Amyot et Chantal Guay.  
 
Comité de travail régional : Projet de reconnaissance des compétences d’infirmier(ère)s recrutés(es) à l’international 
Deux rencontres du grand comité ont eu lieu les 31 octobre et 5 décembre, qui visaient à trouver des solutions pour 
accueillir les 25 candidats en mars 2023 et les répartir sur le territoire. Une rencontre d’un sous-comité logement a aussi 
eu lieu le 14 décembre ce qui a permis de tenir une conférence de presse le 19 décembre afin d’annoncer la venue de ces 
futurs infirmier(ère)s dans la région (42 travailleurs en incluant les conjoints et conjointes) et pour inviter les propriétaires 
de logements à collaborer afin d’identifier rapidement des logements disponibles et accueillants, à partir des mois de janvier 
et février 2023.  

https://www.facebook.com/mrccharlevoix/posts/pfbid02JXinmAbX14QSbaQsqR5oLebxzCi2LNrH9i72ZbkA4cajcbGkefcvt9PhGhdbQFVMl
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Comité touristique Les Éboulements/Saint-Irénée – Ateliers stratégiques 
Annabelle et Laurence Bessone de la MRC de Charlevoix-Est supportent les membres de cet organisme et sa coordination 
pour la mise en place et l’animation d’une démarche de réflexion et de priorisation des axes d’intervention. La prochaine 
étape sera réalisée en janvier 2023 et pour se faire, deux rencontres préparatoires ont été réalisées en novembre. 
 
La Grande Traversée de Charlevoix/Les Traverseux 
Annabelle a pris part à quatre rencontres du conseil d’administration de l’organisme La Grande Traversée de 
Charlevoix/Les Traverseux à titre d’observatrice. 
 
Projet de requalification de l’église de Saint-Joseph-de-la-Rive 
Mylène accompagne Les Gestionnaires d’en bas dans leurs démarches pour assurer la pérennité de l’église avec une 
nouvelle vocation. Elle était présente le 7 octobre lors d’une rencontre avec le Comité de consultation et d’organisation 
locale (CCOL) ainsi que le 20 novembre lors d’une séance d’information et de consultation avec les citoyens.  
 
Le Potager  
Mylène poursuit l’accompagnement avec Le Potager, laboratoire vivant des Petites Franciscaines de Marie. Le 24 
novembre, elle a participé à une rencontre de réflexion et de mobilisation réunissant une vingtaine de représentants 
d’organisations locales. Des rencontres de travail ont eu lieu les 17 et 27 octobre ainsi que le 3 novembre. 

 

Marché Ambulant de Charlevoix 
Mylène, en collaboration avec Martine Néron de la MRC de Charlevoix-Est, accompagnent le groupe promoteur du Marché 
Ambulant pour la mise en place d’un modèle d’affaires qui permettra de répondre aux besoins du plus grand nombre pour 
favoriser l’accès à des produits maraîchers frais et locaux à la grandeur de Charlevoix. Des rencontres de travail ont eu lieu 
le 18 octobre ainsi que les 3, 15 et 30 novembre.  
 
 

Comités de travail 

 
RENCONTRES D’ÉQUIPE : L’équipe se réunit régulièrement pour discuter des projets en cours et échanger sur différents 
sujets d’actualité. 2 rencontres ont été tenues durant la période. 
 

CHALLENGE DOSSIERS : 6 rencontres ont eu lieu durant cette période. 
 

MICROCRÉDIT CHARLEVOIX : Le SDLE a participé à une rencontre du conseil d’administration le 7 décembre. 

 

ESPACE D’ACCÉLÉRATION ET DE CROISSANCE TECHNO-TANDEM : Une rencontre avec l’ensemble des partenaires de 
l’entente a été tenue le 1er décembre afin de nous tenir informé des démarches en cours pour le renouvellement de 
l’entente ERAC avec le MEI. Une rencontre avec Keven Pochon le 9 décembre nous a permis de nous mettre à jour 
mutuellement sur les différents dossiers travaillés en collaboration avec Québec International. 

 
PÔLE DES ENTREPRISES D’ÉCONOMIE SOCIALE DE LA CAPITALE-NATIONALE : Le conseil d’administration s’est réuni les 3 
octobre, 14 novembre et 21 novembre. Mylène a participé à ces rencontres qui ont principalement porté sur l’embauche 
d’une nouvelle direction générale pour l’organisme. Elle a également fait partie du comité d’embauche qui s’est réuni à 
sept reprises notamment pour les entrevues avec les candidats. Luc Savard a été retenu pour le poste. Il est entré en 
fonction le 12 décembre. 
 

 COMITÉ MOIS DE L’ÉCONOMIE SOCIALE : Huit rencontres de travail ont eu lieu pour planifier une activité de réseautage 
cadre du mois de l’économie sociale qui a eu lieu le 29 novembre.  
 

COMITÉ D’INVESTISSEMENT PROGRAMME DE PRÉPARATION À L’INVESTISSEMENT (PPI) : Mylène se joint au comité 
d’investissement du PPI, un programme de financement du Chantier de l’économie sociale qui vise à rendre les 
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organisations à vocation sociale techniquement prête en vue des marchés d’approvisionnement et de l’investissement. 
Une première rencontre du comité d’investissement a eu lieu le 13 décembre.  

 

COMITÉ STRUCTURATION DE LA RANDONNÉE PÉDESTRE – TOURISME CHARLEVOIX : Ce comité piloté par Tourisme Charlevoix 
regroupe les acteurs régionaux qui gravitent autour des sentiers pédestres (gestionnaires de sentiers, organismes locaux, 
municipalité, etc.). Le 2 novembre, Annabelle a participé à ce comité qui avait pour objectif de définir un enjeu commun 
pour l’année 2023 et de réfléchir aux actions communes à mettre en place. L’équipe de Tourisme Charlevoix a présenté la 
nouvelle version de la carte des sentiers, David Bernard de GUEPE a présenté le projet Les Hauts sommets de Charlevoix et 
nous et les participants ont échangé en ateliers afin de prioriser les actions à mettre en place. 

 
COMITÉ DÉFI OSENTREPRENDRE : La 25e édition du Défi OSEntreprendre a été lancée.  Myriam G. a assisté à une rencontre 
avec tous les responsables locaux de la Capitale-Nationale.  Le comité local a également tenu sa première rencontre le 30 
novembre.  La promotion du Défi débutera en janvier dans Charlevoix. 
 

COMITÉ DU RENDEZ-VOUS EN GESTION DES RESSOURCES HUMAINES : Le comité marketing (Myriam G.) s’est réuni afin de 
planifier les actions publicitaires du RVGRH suite au lancement de ce dernier en novembre dernier.  Les inscriptions sont 
maintenant en cours au http://www.rvgrhcharlevoix.com/. Le comité est à planifier l’activité de clôture afin de souligner 
les 20 ans du RVGRH! Une rencontre du grand comité a eu lieu le 8 novembre. 

 

COMITÉ DIRECTION PME CHARLEVOIX : Le comité s’est réuni les 1er et 30 novembre pour travailler sur un plan de match 
au niveau des formations que l’on souhaite offrir à nos entreprises en 2023.  
 

PDZA :  

 
Comité PDZA : 

 Le comité PDZA s’est réuni à trois reprises, soit les 21 octobre, 18 novembre et 9 décembre. Ces rencontres 
avaient pour objet de prendre connaissance du nouveau plan d’action 2022-2026, des actions en cours et de 
planifier celles à venir. 

Maturin : 

 Les MRC de Charlevoix et de Charlevoix-Est ont préparé la reddition de compte pour finaliser le rapport final à 
remettre au MAPAQ dans le cadre de l’aide financière accordée par le Ministère pour la réalisation de ce projet. 
Les MRC se sont rencontrées les 5, 25 et 27 octobre à cette fin. 

 Le comité marketing s’est rencontré les 18 octobre, 8, 10, 22 et 29 novembre afin d’élaborer une action 
promotionnelle pour le temps des Fêtes dans la première semaine de décembre. À la suggestion d’Alex Perron, 
l’influenceur lié au projet, des paniers cadeaux ont été envoyés dans deux stations de radio de Montréal. 
Rythme 105,7 avec Marie-Ève Janvier et Anouk Meunier ainsi qu’à Rouge 107,3 avec Véronique Cloutier. En 
recevant les produits de Charlevoix, nous nous attendions à ce que les animatrices en fassent la promotion 
mais malheureusement cette action n’a pas porté fruit. 

 Le 24 octobre, les deux MRC ont réalisé une tournée de toutes les entreprises participantes au projet pour 
recueillir leurs commentaires et leur distribuer les nouveaux outils promotionnels (affiches et cartes d’affaires). 

Pays’Art : 

 Une rencontre de réflexion stratégique a eu lieu le 17 novembre afin de discuter et de planifier la continuité de 
cette activité. 

Agrotourisme 

 Le 8 décembre avait lieu une rencontre de réflexion stratégique portant sur la constitution d’un circuit 
gourmand régional sur le territoire des deux MRC de Charlevoix. Des représentants des organismes suivants 
étaient présents : Association de l’Agrotourisme et du Tourisme Gourmand du Québec (AATGQ), LJM Conseil, 
Tourisme Charlevoix, Service de développement local et entrepreneurial (SDLE), MRC de Charlevoix, MRC de 
Charlevoix Est (Mission développement Charlevoix). 

  

http://www.rvgrhcharlevoix.com/
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ENTENTE AGRICOLE ET AGROALIMENTAIRE DE LA CAPITALE-NATIONALE ET LÉVIS : Le 2 décembre, le comité consultatif s’est 
réuni pour discuter de différents sujets : la présentation du projet « les Petits ambassadeurs » par Jennifer Petitclerc-Pagé, 
le projet de la nouvelle Entente 2023-2025, la mise à jour du budget 2022 et des surplus anticipés au 31 décembre 2022, 
l’affectation des surplus anticipés et la révision des projets 2022 ont été les principaux sujets abordés. 

 
COMITÉ ENTENTE DE DÉVELOPPEMENT CULTUREL : Le 24 novembre, le comité a octroyé une aide financière de 5 887 $ à 
l’Association des gens d’affaires de Baie-Saint-Paul pour une offre de médiation culturelle dans le cadre d’Illumine Baie-
Saint-Paul. 

 
COMITÉ MONNAIE LOCALE : Le comité régional s’est rencontré à deux reprises les 10 et 16 novembre afin de faire un 
retour sur la première année de la monnaie locale La Chouenne. Le comité s’est aussi penché sur les stratégies de 
promotion pour la campagne d’achat local pour la période des fêtes et pour préparer l’activité de célébration du 1 an de 
la Chouenne le 22 novembre. 
 

COMITÉ CONCOURS CRÉATIVITÉ ET INNOVATION AU SERVICE DU 

DÉVELOPPEMENT DURABLE : Les 3, 19 et 20 octobre, des rencontres ont eu 
lieu pour préparer l’édition 2022 du concours. Le lancement a été fait le 
9 novembre et les organisations ont jusqu’au 31 janvier 2023 pour 
déposer leur candidature.  

 

TABLE EN TRANSFERT D’ENTREPRISE DE CHARLEVOIX : un déjeuner 
conférence s’est tenu le 12 octobre avec Éric Dufour de RCGT, leader national pour la relève entrepreneuriale. 
Elle portait sur l’importance du plan de relève et les aspects humains à travers les formalités fiscales d’un projet 
en transfert.  Une rencontre de suivi de cette activité s’est tenue le 3 novembre. 
 
TABLE FAMILLE : Les 13 octobre et 19 décembre ont eu lieu des rencontres de l’exécutif de la Table famille qui visaient le 
suivi de divers projets financés par les Services intégrés en périnatalité et pour la petite enfance (SIPPE) et la planification 
du futur appel de projets, qui vise la création d'environnements favorables des services intégrés en périnatalité et de la 
petite enfance à l’intention des familles vivant un contexte de vulnérabilité, prévu du 9 janvier au 2 février 2023 prochain. 
Pour la région de Charlevoix, un montant de 15 318.90 $ est disponible. 

 

COMITÉ CHARLEVOIX AU BOULOT : Charlevoix au boulot a tenu une édition d’automne le 5 novembre.  Pour cette journée, 
Anne était présente puisqu’elle fait partie du comité organisateur.  Une rencontre de préparation (14 octobre) et une 
rencontre de suivi (5 décembre) ont également été tenues. 

 

COMITÉ D’HARMONISATION DE PETITE-RIVIÈRE-SAINT-FRANÇOIS : Le 5 octobre, un suivi des projets et développements des 
différents partenaires et collaborateurs de la municipalité de Petite-Rivière-Saint-François sont représentés à ce comité 
(ATEC, MRC, Club MED, Massif, etc.). Lors de cette rencontre, une représentante du Massif est venue présenter les 
avancements des différents projets (vélo, ski, partenariat, randonnées, spectacles et attraits). Un point à l’ordre du jour 
traitait des développements immobiliers du Massif et des différents enjeux. L’agente de développement de la municipalité 
a également présenté les différents projets en développement (piste cyclable, service de garde, planification municipale 
et budget participatif).  

 
COMITÉ MISE EN VALEUR DU FLEUVE : Le 8 décembre, une aide financière de 5 000 $ a été accordée au Musée maritime de 
Charlevoix pour la bonification de l’offre muséale et expérientielle à titre d’attrait touristique majeur. Le projet comprend : 

o La production de quatre I-vidéo intelligentes interactives destinées aux visiteurs; 
o La réalisation d'un documentaire et d'une exposition sur les capitaines de goélettes; 
o La conception d'une murale, par un artiste du village, pour décorer le mur du bâtiment principal du Musée 

avec une thématique maritime pour agrémenter la vue et nourrir l'imaginaire des visiteurs; 
o Une exposition sur le 100e anniversaire de la Marie Clarisse II; 

http://www.mrccharlevoix.ca/services-aux-entreprises/concours/


11 

Rapport d’activités du 1er octobre au 31 décembre 2022 

o Le Musée a l'ambition de devenir le plus grand parcours muséal du Canada et pour y arriver il souhaite 
ajouter des panneaux d'interprétation bilingues sur l'histoire maritime dans le sentier pédestre comme 
dans le Parc des navigateurs et sur le site pour interpréter des items de l'histoire maritime charlevoisienne. 

 
ENTENTE DE DÉVELOPPEMENT TOURISTIQUE ET ÉVÉNEMENTIEL DE CHARLEVOIX : 15 novembre : Le comité de gestion s’est réuni 
et un montant 11 500 $ a été octroyé à l’Association des gens d’affaires de Ville Baie-Saint-Paul pour le Marché de Noël. 

 
TABLE DE COMMUNICATION DE LA CAPITALE-NATIONALE : Myriam G. a assisté aux 3 rencontres mensuelles du comité. Il a 
été question des différentes actions en communication prises en lien avec le projet Maturin Charlevoix, le retour du 
Concours en développement durable et diverses activités de planification annuelle. 
 

 

Communication | Congrès | Colloques | Formations      SUIVEZ-NOUS :                      

 
Communiqués de presse du SDLE 
14/12/22 | La MRC de Charlevoix investit 10 887 $ dans des projets bonifiant l’offre expérientielle dans notre région 
14/12/22 | Des investissements de 123 210  $ dans quatre projets pour la MRC de Charlevoix 
09/12/22 | Avis de nomination décembre 2022 
16/11/22 | Une campagne de sensibilisation à la sécurité routière menée par des jeunes de Charlevoix 
09/11/22 | La MRC de Charlevoix investit 12 525 $ pour le rayonnement de son territoire 
09/11/22 | Le concours Créativité et innovation au service du développement durable est de retour pour une 2e 
édition 
07/11/22 | La MRC de Charlevoix souligne la Semaine québécoise des rencontres interculturelles et inaugure son 
local à Maison Mère 
26/10/22 | Avis de nomination 
12/10/22 | La MRC de Charlevoix investit 75 482 $ dans un projet majeur du Parc industriel régional de Saint-Urbain 
11/10/22 | L’édition 2022 de Pays’Art se clôture avec le dévoilement de l’œuvre coup de cœur 
11/10/22 | Pêche à la fascine dans Charlevoix : Tenue de deux ateliers communautaires de partage de photos 
 
TVCO 
Émission « Ça se passe chez vous » 
La MRC est partenaire de cette émission pour une nouvelle année! Les tournages ont lieu aux deux semaines à compter du 
18 septembre.  Les conseillers du SDLE sont appelés à y participer à divers moments. 
  
21 octobre https://youtu.be/Xw9ZZPXw_r0 

Entrevues avec : 
- Isabelle Fillion et Francine Bhérer des Mains de l’Espoir – 25e anniversaire et leurs services 
- Diane Amyot du Jardin d’enfants de Baie-Saint-Paul – Concours décor maison 

En reportage : 
- Jean-Claude Bernier de Compost PRO Inc. 

 
26 octobre https://youtu.be/RhB84G4YH8M  

Entrevues avec : 
- Annie Vaillancourt – MRC de Charlevoix – Les Légendes de Charlevoix 
- Renée-Claude Laroche – Centre d’action bénévole Charlevoix - Proches aidants naturels 

En reportage : 
- Annie Bérubé – Véritable Agneau – Maturin Charlevoix 

 
9 novembre https://youtu.be/0_T8PeZR_xY  

Entrevues avec : 
- Sylvie Villeneuve et Lucie Bradette – La kermesse 

http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/12/CommuniqueinvestissementMRCCharlevoix_141222-1.pdf
https://bit.ly/3HKNTmO
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/12/Communique_Nomination_MRC_Decembre2022.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/11/Communique_campagne_sensibilisation_securite_routiere_161122.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/11/CommuniqueinvestissementMRCCharlevoix_091122.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/11/CommuniqueConcoursMRCCharlevoix_091122.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/11/CommuniqueConcoursMRCCharlevoix_091122.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/11/Communique_MIFI_SQRI_071122.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/11/Communique_MIFI_SQRI_071122.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/10/Communique_Nomination_MRC_251022.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/10/CommuniqueinvestissementFRCN_12octobre2022-1.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/10/Communique_Conjoint_Cloture_PaysArt2022_110922.pdf
http://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2022/10/Communique_ateliers_communautaires_partage_de_photos_peche_a_la_fascine.pdf
https://youtu.be/Xw9ZZPXw_r0
https://youtu.be/RhB84G4YH8M
https://youtu.be/0_T8PeZR_xY
https://www.facebook.com/mrccharlevoix/
https://twitter.com/MRCCharlevoix
https://www.instagram.com/mrccharlevoix/
https://www.linkedin.com/company/11298830/
https://www.youtube.com/channel/UCwhTapkOcWNPZ64xKEs1gCw
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- Geneviève Marcotte et Pierre-Laurent Salin de l’Étoile – Association de gens d’affaires de Baie-Saint-Paul - 
Marché de Noël de Baie-Saint-Paul et Illumine Baie-Saint-Paul 

En reportage : 
- Marc-Olivier Bouchard et Mathieu Tremblay – Ville de Baie-St-Paul – Aréna Luc et Marie-Claude 

 
 
Chroniques « Les MRC en action » au FM Charlevoix 
En collaboration avec la MRC de Charlevoix-Est, les sujets d’actualité en lien avec nos actions en développement local, 
entrepreneurial, culturel, social et économique y sont traités. Elles ont lieu aux deux semaines le jeudi matin à 8h40. 

6 octobre – Balado « Faire la mer » 
20 octobre – Le démarrage d’entreprise 
3 novembre – La semaine québécoise des rencontres interculturelles 
17 novembre – Le mois de l’économie sociale 
1er décembre –  L’achat local 
15 décembre – Discussion libre autour de l’entrepreneuriat 

 
 
Promotion des services 
10 novembre : Annabelle a présenté le SDLE et la MRC de Charlevoix aux 12 étudiants de la cohorte de la formation « Guide 
en tourisme d’aventure et écotourisme » offerte par Formation continue Charlevoix. La présentation a ciblé l’importance 
du créneau stratégique adopté par la MRC dans sa stratégie socioéconomique soit le récréotourisme durable. 
 
Formations 
13 et 14 octobre : Congrès 2022 - Ordre des agronomes du Québec (Nancy) 
25 au 27 octobre : Transformer nos milieux de vie par le vélo - Vélo Québec (Annabelle) 
Par la tenue de ce colloque, Vélo Québec souhaitait : 

- Faire connaître les meilleures pratiques en matière d’aménagement et de promotion inclusive de la pratique du 
vélo sous toutes ses formes; 

- Rassembler et mettre en contact les communautés d’intervenant·e·s touchées par l’essor du vélo; 
- Faire connaître les initiatives inspirantes, inclusives et novatrices en matière de vélo; 
- Sensibiliser à la diversité dans la communauté cycliste et à la pluralité des expériences à vélo. 

27 et 28 octobre : Colloque ADDELQ et ADGMRCQ (Anne et Karine) 
1er novembre : Webinaire « Un réseau d'exception en soutien aux projets collectifs » - Fonds locaux de solidarité FTQ et 
Accès Entreprise Québec (AEQ) (Mylène) 
9 novembre : Colloque maraîcher en serre – Centre de Référence en Agriculture et Agroalimentaire du Québec (CRAAQ) 
(Nancy) 
23 novembre : Colloque en gestion - (CRAAQ) (Nancy) 
23 novembre : Café-web FQM, Santé psychologique au travail, François Courcy (Anne) 
23, 24, 30 novembre et 14, 15 décembre : Maximiser l’impact de mon approche client – Fonds locaux de solidarité FTQ 
(Mylène) 
6 décembre : Café-web FQM, Terrains industriels prêts à l’investissement, MEIE et BNQ (Anne) 
6, 9 et 13 décembre : Exercer son rôle de conseiller - Association des professionnels en développement économique du 
Québec (APDEQ) / Accès Entreprise Québec (AEQ) (Marie-Noëlle) 
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MIFI - Plan d’action d’accueil, d’intégration et de pleine participation 
des nouveaux arrivants 
 

 

 
Pour cette période, plusieurs cibles du plan d’action ont été réalisées : 
 
Semaine québécoise des rencontres Interculturelles (SQRI) qui s’est déroulée du 7 au 13 novembre : 
Des rencontres ont eu lieu en octobre et novembre dernier avec divers partenaires dans le but d’organiser les activités de 
la SQRI. Lors de cette semaine, les activités suivantes ont été organisées : 
 

7 novembre :  Inauguration du local dédié aux nouveaux arrivants à Maison Mère suivie d’une conférence sur le 
parcours migratoire administratif des immigrants au Québec avec Patrick Reduron du Service d’accueil 
des nouveaux arrivants (SANA) ; 

8 novembre : Café-rencontre au local « Charlevoix, c’est nous aussi », conférence de personnes immigrantes avec 
Pascale Miche et diffusion du documentaire « Immigrant de souche » ; 

9 novembre :  Rencontre des élèves de l’École St-Pierre de l’Isle-aux-Coudres avec Charlie Miraille, intervenant du 
SANA ; 

10 novembre :  Conférence « Les nouveaux visages de Charlevoix » avec Patrick Reduron du SANA à la bibliothèque 
René-Richard de Baie-Saint-Paul ; 

11 novembre :  Projection d’un film pour enfant au local suivi d’une causerie sur le sujet de la diversité à l’école, café-
rencontre concernant la sensibilisation sur les questions d’interculturalité et potluck sur le thème de la 
cuisine du monde ; 

12 novembre :  Journée interculturelle au Carrefour culturel Paul Médéric, incluant les activités suivantes : Atelier de 
bricolage pour enfants, buffet du monde, histoire de Charlevoix, musique et conte pour enfants sur la 
diversité. 

 
Rapprochement interculturel collectif 
La mise en place d’un local dédié aux rencontres entre les nouveaux arrivants et la population locale a été un moment fort 
de ce trimestre. D’ailleurs, une grande partie des activités organisées dans le cadre de la SQRI ont eu lieu dans cet espace 
ainsi que d’autres activités de rapprochement interculturel telles que la projection des matchs de la coupe du monde de 
soccer Qatar du 22 novembre au 18 décembre incluant parfois un repas potluck, un brunch interculturel ou un café-
rencontre avec les participants. Certaines projections ont attirées jusqu’à 50 participants. Également, une rencontre avec 
les Maghrébins de Charlevoix sur les difficultés et les défis de l’immigration en région a eu lieu le 27 novembre. 
 
Concertation des partenaires 
Une tournée des conseils municipaux et des comités d’accueil pour les nouveaux arrivants (CANA) a été amorcée avec les 
municipalités de Petite-Rivière-Saint-François (3 novembre) et de Saint-Hilarion (21 novembre). 
 
Le 4 novembre, le chantier sur les travailleuses et travailleurs immigrants temporaires a eu lieu. Les objectifs de ce chantier 
sont d’offrir un portrait général sur cette catégorie de personnes immigrantes, son évolution dans le contexte sociopolitique 

Date de décision Dossier Montant Décision 

27 octobre 2022 
Signature d’un bail du 1er novembre 2022 au 31 octobre 
2023 avec Maison Mère pour la location d’un local.   
 

 
Loyer : 750,38$/mois 

Taxes foncières : 1000$ 
Achats divers pour le 

local : 3000$ 
 

13 004,56 $ 

Accepté 
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et économique actuel, les programmes qui l’encadrent, les services gouvernementaux disponibles, les différentes réalités 
régionales et plusieurs des enjeux vécus par les travailleuses et travailleurs immigrants temporaires.  
 
Une rencontre avec Oasis Communication a eu lieu le 15 novembre dernier pour la présentation du contenu vidéo de la 
campagne de sensibilisation sur l’apport de l’immigration dans Charlevoix. 
 
Le 24 novembre, nous avons rencontré le conseil d’administration de Maison Mère ainsi que l’organisme « Le Québec c’est 
nous aussi» afin de créer un partenariat et diffuser leur offre de services aux différents acteurs en immigration de 
Charlevoix. 
 
Le 30 novembre, nous avons participé à une entrevue à CIHO dans le cadre de l’émission « Le Charlevoix de demain ». Une 
rencontre en ligne a également eu lieu avec l’Instance régionale de concertation de la Capitale-Nationale (IRC-CN) en 
collaboration avec le Centre multiethnique de Québec sur l’approche interculturelle en petite enfance. De plus, nous avons 
rencontré Nelly de TVCO concernant le projet de capsules vidéo. 
 
Nous avons participé aux rencontres du CÉRAMIQ sous le thème « La formation des acteurs en immigration » et du 
Mouvement national des Québécoises et des Québécois de la Capitale-Nationale (MNQ CN) le 13 décembre. 
 
Une rencontre du comité de gestion MIFI-MRC a été tenue le 13 décembre et une rencontre du comité d’analyse pour le 
projet Danse Sud-Nord de SEMO L’Appui a eu lieu le 16 décembre. 
 
 

 

 
 
 
Comité de coordination (COCO) et Comité-conseil (COCON) 
 
 Tenue d’une rencontre du comité-conseil (COCON) du DSI le 16 novembre, ayant notamment permis d’adopter les 

prévisions financières 2022-2024 et de planifier une démarche d’évaluation du DSI qui mettra la table au prochain 
exercice de planification stratégique.  

 Tenue de deux rencontres du comité de coordination (COCO), les 17 octobre et 8 décembre, afin d’analyser et 
d’approuver les recommandations de soutien financier de quatre projets émises par les chantiers, via le fonds DSI. 

 Participation des co-coordonnateurs à diverses rencontres de concertation, notamment avec l’Université Laval, 
l’Institut national de recherche scientifique, le Réseau de développement des communautés de la Capitale-Nationale, 
HEC Montréal, la Communauté métropolitaine de Québec, la Fondation Lucie et André Chagnon, les démarches 
Municipalité amies des aînés et le Rendez-vous national du développement des communautés. 

 
 
Chantiers DSI 
 
Chantier emploi 
 
Rencontres de chantier 
 
Tenue d’une rencontre de chantier le 17 octobre au Camp Le Manoir ayant permis aux partenaires de : 
 

- Prendre connaissance du bilan de deux projets qui avaient bénéficié d’un soutien financier du DSI en 2022, après 
avoir été recommandés par le chantier; 
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- Valider les priorités d’action 2022-2023 du chantier et planifier leur mise en œuvre par la constitution de deux 
comités de travail. 

 
Pénurie de main-d’œuvre et de bénévoles dans le milieu communautaire 
 
- Début des travaux du comité sur les enjeux de pénurie de main-d’œuvre et de bénévoles dans le milieu 

communautaire. Élaboration d’un questionnaire qui sera transmis début 2023 aux organismes afin de dresser un 
portrait de la situation et d’identifier les meilleures pistes de solution. 
 

- Tenue d’une rencontre pour évaluer les possibilités de développement de formations en gestion des ressources 
humaines adressées aux gestionnaires des organismes. 
 

- Participation aux travaux d’un comité mandaté pour déployer dans l’ensemble de Charlevoix le projet d’offre 
d’emploi collective visant à aider les secteurs de la restauration et de l’hôtellerie à recruter le personnel nécessaire 
en contexte de pénurie de main-d’œuvre. Des enjeux concernant le chantier habitation du DSI y sont également 
abordés. 

 
Promotion des services et programmes d’aide à l’emploi 
 
Début du recensement des services et programmes d’aide à l’emploi en vue de créer des outils de communication efficaces 
adressés aux organismes, entreprises et citoyen.ne.s. 
 
Chantier habitation 
 
Forum de l’habitation du DSI 
 
Tenue du premier forum de l’habitation du DSI le 13 octobre au Domaine Forget. Il avait pour objectif de présenter les 
meilleures stratégies d’accès à la propriété recensées par l’organisme Vivre en Ville dans les municipalités du Québec et 
d’ailleurs, afin de faciliter leur implantation dans Charlevoix. 
 
Voici les principaux résultats atteints : 
 

- Participation d’une cinquantaine de personnes de la région représentant dix municipalités (élus et personnel 
administratif), les deux MRC, les deux offices municipaux d’habitation, le Centre de services scolaire de Charlevoix, 
le CIUSSS de la Capitale-Nationale, Services Québec et deux organismes communautaires. 
 

- Sondage d’appréciation : 95% des répondants étaient très satisfaits ou satisfaits, 95% ont trouvé le contenu très 
enrichissant ou enrichissant, 95% souhaitent participer à la prochaine édition du forum. 
 

- Principales pistes d’amélioration énoncées : développer du contenu plus spécifique à Charlevoix, consacrer plus 
de temps au travail en sous-groupe, explorer et approfondir des solutions concrètes pour nos municipalités. 
 

- Les quatre principales stratégies d’accès à la propriété présentées : crédits de taxes, subventions, capitalisation 
partagée, coopératives de propriétaires. 

 
Afin de poursuivre l’accompagnement des municipalités dans la mise en place de stratégies d’accès à la propriété, un 
travail de planification de rencontres supplémentaires à l’hiver 2023 avec les élus et le personnel administratif a été 
amorcé. 
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Portail Logements Charlevoix 
 
Gestion du portail Logements Charlevoix (logementscharlevoix.ca) dont l’objectif est de centraliser sur un même site les 
annonces de logements résidentiels à louer dans les deux MRC de Charlevoix, afin de faciliter la recherche et le 
référencement pour les personnes se cherchant un toit. 
 
- Validation et publication de 65 annonces depuis le lancement du portail le 29 juin; 
- Réponses par courriel aux questions et demandes des propriétaires et des locataires; 
- Réalisation d’entrevues dans les médias régionaux (journal, radio, télévision); 
- Publications dans les médias sociaux pour augmenter la visibilité du portail; 
- Planification d’une campagne de communication pour le début de l’hiver 2023. 

 
Chantier jeunesse 
 
Rencontres de chantier 
 
Tenue d’une rencontre du chantier Jeunesse le 11 octobre, notamment pour recommander l’octroi de soutiens financiers 
pour différents projets :  
 

- École secondaire du Plateau : 8 000 $ (programme Prévention jeunesse du Ministère de la sécurité publique(MSP)) 
en soutien au projet Robotique First, permettant d’offrir une programmation d’ateliers parascolaires de robotique 
sous un angle entrepreneurial, dont le but est la conception et la construction d’un robot de taille industrielle et 
la participation à une compétition internationale qui se déroulera à Trois-Rivières au printemps 2023. 
 

- Carrefour jeunesse emploi de Charlevoix : 15 000 $ (programme Prévention jeunesse du MSP) + 13 750 $ (fonds 
DSI) en soutien à l’organisation de la 1ère édition de la semaine de sensibilisation LGBTQ+ dans Charlevoix. Celle-
ci permettra d’offrir du 18 au 25 mai 2023 une programmation d'activités éducatives culturelles et festives 
diversifiées (ex. : ateliers, conférences, spectacles, formations, etc.), ayant pour but de sensibiliser la population 
aux réalités et aux besoins des personnes LGBTQ+, afin de favoriser leur inclusion sociale. 
 

- École Sir-Rodolphe-Forget : 15 000 $ (fonds DSI) pour soutenir le projet Développement durable, qui consiste en 
l’élaboration d’un programme d’activités éducatives offert à dix groupes d’élèves pour développer leur 
écocitoyenneté, en collaboration avec plusieurs acteurs du milieu. 

 
Tenue d’une rencontre du chantier jeunesse le 15 décembre, ayant permis de recommander l’octroi de soutien financier 
pour différents projets : 
 

- Association étudiante du Centre d’études collégiales en Charlevoix : 2 000 $ (programme Prévention jeunesse du 
MSP) en soutien au projet de mobilisation étudiante, permettant l’embauche d’une consultante spécialisée pour 
accompagner et former les étudiants en vue de créer une association étudiante officiellement accréditée. 
 

- Municipalité de Saint-Hilarion : 4 250 $ (programme Prévention jeunesse du MSP) en soutien au projet de dialogue 
entre jeunes et élus, dont l’objectif est d’encourager l’implication des jeunes dans la vie politique municipale et 
de sensibiliser les élus aux obstacles qui limitent cette implication, par le biais de la production de deux 
baladodiffusions. 
 

- Centre d’exposition Inouï : 2 380$ (programme Prévention jeunesse du MSP) + 10 000$ (fonds DSI) en soutien à 
la création d’un espace créatif et à une programmation d’ateliers culturels et éducatifs pour les jeunes de 3 à 18 
ans. Des équipements spécialisés seront achetés et une bibliothèque présentant des livres jeunesse sur l’art sera 
constituée. 
 

file://///192.168.8.3/communcld/08000-%20ACTIVITES/08400-Dossiers%20actifs%20en%20developpement/MRC%20de%20Charlevoix/DSI%20Charlevoix/Rapports%20et%20bilans/Faits%20saillants%20chantiers/logementscharlevoix.ca
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- CPE Soleil à la lune : 7 500$ (fonds DSI) en soutien au projet de parcours éducatif en nature et d’offre d’ateliers de 
culture autochtone, visant à proposer une programmation d’activités aux 210 enfants de 0 à 5 ans qui fréquentent 
27 services de garde éducatifs en milieu familial. Chaque milieu de garde aura accès à 4 sorties éducatives par 
année et les collations seront fournies aux enfants.  

 
Les partenaires du chantier jeunesse ont été informés du non-renouvellement du soutien financier du ministère de la 
Sécurité publique, en réponse à la demande de reconduction du programme Prévention jeunesse pour 2023-2025.  
 
Représentations et concertation 
 
Participation de l’agente de développement attitrée au chantier jeunesse à différentes rencontres :  

- Comité sur l’étude LGBTQ+ dans Charlevoix ; 
- Comité régional sur la persévérance scolaire ; 
- Mise en place du fonds d’urgence pour les soins de santé à l’extérieur de la région ; 
- Table famille et table Cap-Jeunesse ; 
- Musée de Charlevoix – Espace Jeunesse et projets particuliers 
- Conseil d’établissement du Centre de formation Avise 

 
Chantier sécurité alimentaire 
 
Rencontres de chantier 
 
Tenue d’une rencontre du chantier le 29 novembre ayant permis de recommander l’octroi d’un soutien financier de 
3 548 $ au projet du Centre communautaire Pro-Santé visant à se doter de tablettes intelligentes afin de faciliter la 
traduction et la compréhension des besoins des personnes qui ne parlent pas français.  
 
Approbation par le comité de coordination du DSI de projets recommandés par le chantier à sa rencontre du 15 
septembre : 
 

- Soutien financier de 20 000 $ au projet de collations dans les écoles du Service d’aide communautaire de 
Charlevoix-Est, afin de permettre à plus de 1300 élèves de Charlevoix-Est de profiter d’une collation par jour pour 
l’année scolaire 2022-2023.  
 

- ide financière d’urgence de 25 000 $ au Service d’aide communautaire de Charlevoix-Est pour effectuer les 
réparations majeures sur son bâtiment que l’organisme devait entamer pour assurer la poursuite de ses 
opérations.  

 
Projet Circuit AlimenTerre du chantier sécurité alimentaire 
 
Réalisation d’une activité de glanage le 13 octobre avec l’École Sir Rodolphe-Forget à la ferme La Résiliente, ayant permis 
aux élèves de récolter 120 kg de carottes et 20 kg d’oignons. Une activité de transformation des aliments fut ensuite 
organisée avec le Centre communautaire Pro-Santé et les potages cuisinés ont été offerts aux bénéficiaires de la banque 
alimentaire. 
 
Réalisation d’une activité de glanage le 25 octobre avec des jeunes de l’École secondaire du Plateau à la Ferme Édouard 
Tremblay & Fils. Les aliments récoltés furent donnés à l’organisme Service d’aide communautaire de Charlevoix-Est. 
 
Rencontre le 6 décembre avec le comité organisateur des potagers de Saint-Siméon afin d’établir un partenariat avec le 
DSI, pour organiser des potagers partagés au printemps 2023. 
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Chantier mobilité durable 
 
Tenue d’une réunion de travail le 28 novembre avec la Corporation de mobilité collective de Charlevoix qui avait pour but 
d’analyser les besoins sur l’accès au transport et de voir les pistes de solutions pour les clientèles vulnérables.  
 
Autres dossiers en lien avec le DSI 
 
Comité MADA de la MRC de Charlevoix 
 
Le 19 octobre dernier avait lieu une rencontre du comité régional MADA. Cette rencontre avait pour but de travailler sur 
l’âgisme, de mettre à jour les actions et priorités de la MRC de Charlevoix au regard des enjeux actuellement vécus par les 
partenaires, de suivre et contribuer à l’évolution des projets en cours et de s’informer sur les nouveautés dans nos 
municipalités, nos comités et nos organisations. 
 


